

## Editorial

Este número está dedicado a difundir temas originados en investigaciones metodológicas, arqueológicas, etnohistóricas y de antropología social pertinentes a, o correspondientes con, la región atacameña y el norte de Chile. Participan en él los investigadores del Instituto de Investigaciones Arqueológicas y Museo, de la Universidad Católica del Norte, y algunos profesionales de universidades regionales y del centro del país. El tenor general de las contribuciones es coherente con la visión antropológica actual, flexible y abierta que se le otorga a la investigación y la divulgación académica en nuestro Instituto en San Pedro de Atacama, cuestión enfatizada en el Plan de Desarrollo Académico de esta institución.

El primer artículo del investigador Jorge Iván Vergara, ilumina desde las ciencias sociales y antropológicas el uso y abuso de los testimonios como fuentes válidas para la producción de conocimientos objetivos e interpretaciones de fenómenos sociales y culturales. Se trata de una discusión metodológica profusamente documentada que contribuye a un debate no realizado en la región, a pesar de que el empleo de materiales testimoniales se ha venido dando con cierta frecuencia y, es necesario decirlo, con muy disímiles resultados.

Hans Gundermann explora desde la antropología social ciertas categorías del discurso urbano popular, analizando para ello un evento de interacción social multiétnica y multclasista acaecido en la ciudad de Calama. También considerando el tema étnico regional, actualmente en boga, Francisco Rivera propone varias posibles vías y potenciales de investigación en este campo. Manteniéndose en el estudio de la población indígena regional, Héctor González presenta una descripción detallada de las transformaciones del sistema agroganadero de la comunidad atacameña de Toconce, sujeta durante el siglo XX de dramáticas restricciones de sus fuentes de agua. Ahora desde la etnohistoria, pero todavía dentro del ámbito atacameño, Jorge Hidalgo y Nelson Castro revelan las tensiones existentes entre el régimen estatal español del siglo XVIII y la población de mineros atacameños del mineral de Incahuasi (Ingaguasi).

Siguiendo esa disciplina, los mismos autores analizan, luego, la relación entre la brujería, matrices culturales y control político en la Atacama del siglo XVIII. Anexan los autos procesales sobre los que sustentan su argumento y conclusiones.

Las investigaciones arqueológicas de Lautaro Núñez, Martin Grosjean e Isabel Cartajena aportan al número un modelo de análisis multidisciplinario, que incluye tanto los procesos locales como las relaciones

macroespaciales para la comprensión del proceso de interacción entre los asentamientos arcaicos y las variaciones paleoambientales durante el Holoceno Medio a lo largo de la Quebrada de Puripica. Las etapas agroalfareras de la cuenca de San Pedro de Atacama son abordadas por Agustín Llagostera y María Antonietta Costa, describiendo para ello los patrones de asentamiento desde épocas formativas avanzadas hasta la expansión inca y española. Finalmente, desde una perspectiva bioantropológica, José A. Cocilovo, Silvia Quevedo, Héctor H. Varela, Silvia Valdano y Mario Castro, analizan la distribución de rasgos fenotípicos de las poblaciones costeras prehispánicas de la localidad de Pisagua en la provincia de Iquique.

Agradecemos la recepción de Estudios Atacameños y la intensificación del intercambio con publicaciones afines, además del envío de manuscritos. Todo ello nos permite ediciones actualizadas y de interés en el campo de las ciencias antropológicas respecto del Area Andina Centro-Sur y Meridional.

*Hans Gundermann K.*  
*Lautaro Núñez A.*  
*Agustín Llagostera M.*  
*Carolina Agüero P.*  
Editores